
回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 精细科技公司职工 李向
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑
提问者 李向

彭立新： 安慧里社区党委书记、 联合工会主席
陈海斌： 环球电广国际广告有限公司党支部书记、 工会主席
庞 红： 安苑里社区党委书记、 社区联合工会主席
倪亚南： 北京中华民族博物院活动部主任、 工会委员
范云春： 亚运村街道总工会主席

7月6日到7日 ， 中央
首次召开党的群团工作会
议， 对新形势下党的群团
工作提出新的要求 。 亚运
村街道总工会日前举行第
二次代表大会， 会上专门
安排时间， 组织代表集中
学习传达党的群团工作会
议精神， 几位代表畅谈了
对会议的感想和今后对会
议精神的落实计划。
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□本报记者 任洁/文 万玉藻/摄

被访人：张友兵 记者：博雅
通讯员：孔跃进 摄影

加班费数额统一固定
是否合法？

看基层工人
如何成长为工程师？

如何干好群团工作
基层工会代表有话说

群团工作要
不断提高不能停滞

彭立新： 在新形势下， 党的
群团工作只能加强、 不能削弱；
只能改进提高， 不能停滞不前。
群团工作是社区党建非常重要的
工作内容 ， 必须坚持党建带群
建， 群建服务党建， 党建工作开
展到哪儿， 群团工作的触角就延
伸到哪儿。

我们社区近年来依托群团组
织， 开展了职工劳动技能大赛、
妇女健康体检、 青年人志愿服务
等工作， 把职工、 妇女、 青年凝
聚在一起， 为他们搭建展示才华
的舞台， 为他们成长进步提供支
持， 并送去组织的温暖和关心，
真正成为他们的 “娘家人”。

陈海斌： 这次的集中学习 ，
有助于帮助各位代表深刻领会习
总书记的重要讲话精神， 对于统
一亚运村地区广大工会干部的思
想认识， 抓好会议精神的贯彻落
实， 是非常及时、 非常必要的。

我作为公司的党支部书记和
工会主席 ， 一定要逐字逐句研
读， 吃透精神， 然后组织公司高
层和普通职工认真学习， 统一思
想， 提高认识， 使公司上下都重
视群团建设， 都来维护群团工作
和群团组织的政治性、 先进性、
群众性， 以群团工作科学化水平
的提高， 促进公司的全面发展。

工会干部要
当职工离不开的人

庞红： 作为党务工作者和工
会干部， 学习贯彻群团工作会议
精神， 是当前重要的政治任务。
我们要深刻认识做好群团工作的
重要性和紧迫性， 增强办好工会

的光荣感、 责任感、 使命感， 把
思想和行动自觉统一到各项要求
部署上来。

工会要围绕中心 ， 服务大
局， 充分发挥联系职工群众的桥
梁和纽带作用， 组织动员职工为
社会发展建功立业； 切实履行服
务职工、 维护职工合法权益的基
本职责， 成为职工群众信得过、
离不开的贴心人； 要开拓进取，
不断加强自身建设， 把基层工会
建设成为大家信赖的职工之家。

倪亚南： 习总书记指出， 要
切实保持和增强群团组织的群众
性。 群团组织开展工作和活动，
要以群众为中心 ， 让群众当主
角， 而不能让群众当配角、 当观
众。

中华民族博物院是一家非公
文化企业， 聚集了众多的少数民

族职工， 平时的演出任务多、 活
动多， 比如开办了56个民族职工
文化大舞台等。 我们一定要遵循
习总书记的谆谆教诲， 让每一个
少数民族职工都参与进来， 让他
们当舞台上的主角； 通过积极搭
建平台、 提供服务， 让他们真切
感受到民族大家庭的温暖， 真切
感受到工会组织的温暖。

因地制宜推出
会员喜闻乐见的项目

范云春 ： 党的群团工作会
议， 反映出党中央对群团工作的
高度重视， 为今后的群团工作指
明了发展方向。 基层一定要认真
贯彻落实好会议精神 ， 统一思
想 、 武装头脑 。 在今后的工作
中， 亚运村街道总工会将推进工

会组织和工会工作的 “双覆盖”，
尽力让有职工的地方就有工会组
织， 有工会组织的地方就有工会
活动， 更好地凝心聚力， 共同奋
斗。

为职工群众做好服务， 是工
会组织的基本任务。 街道工会要
充分利用市、 区工会的职工普惠
项目， 并在此基础上因地制宜，
推出更多会员和群众喜闻乐见的
项目， 让职工真切感受到工会就
在身边。

街道工会将继续挖掘、 整合
辖区文化资源，吸引会员职工更
广泛地参与工会的文化活动 ，
满 足 他 们 不 断 增 长 的 精 神 文
化需求 ， 陶冶情操 ， 传递正能
量。 同时搭建职工才艺的展示平
台，鼓励更多人参与，成为活动的
主角。

李向 ： 我是精细科技公司
的一名员工， 今年31岁， 入职5
年多。 我们单位各个岗位上的员
工工作量都非常大， 所以不但每
天不能按时下班， 双休日还得经
常加班。 对于加班费， 公司是每
月固定发给大家500元， 如果加
班少员工就赚了， 若加班多或工
资高的员工， 这500元比按法律
规定计算出来的加班费数额要低
很多。 我们这些入职早一些的员
工跟公司提过几次， 希望能按我

们实际工资计算加班费， 但公司
不同意， 说固定加班费是公司已
实施好几年的管理制度， 而且还
能激励新员工加班。 请问： 我们
单位将加班费固定数额的做法合
法吗？

安慧敏： 您好， 你们公司固
定加班费数额的做法是不符合法
律规定的。

关于加班费法律有明确的规
定， 应当遵照执行。 《北京市工

资支付规定》 第十四条规定， 用
人单位依法安排劳动者在标准工
作时间以外工作的， 应当按照下
列标准支付劳动者加班工资 ：
（一） 在日标准工作时间以外延
长工作时间的， 按照不低于小时
工资基数的150％支付加班工资；
（二） 在休息日工作的， 应当安
排其同等时间的补休， 不能安排
补休的， 按照不低于日或者小时
工资基数的200％支付加班工资；
（三） 在法定休假日工作的， 应

当按照不低于日或者小时工资基
数的300％支付加班工资。 因此，
您以及您所在单位的职工， 其加
班工资应当按照该规定进行计
算。

六年半的时间并不长， 却让
张友兵完成了从一个最基层的一
线工人到技术工程师的华丽转
身。 在这个过程中， 有哪些重要
因素促使他在职业发展中走得那
么快？ 记者为此请北京富士康公
司模具厂的技术工程师张友兵说
说他自己的成长经历。

记者： 这么短的时间就从一
线岗位走上技术工程师， 你是怎
么做到的？

张友兵： 刚开始进厂工作的
时候， 面对着比较辛苦又枯燥的
工作也犹豫过， 所以最初就是抱
着干干看的想法。 但就在入职培
训到第三天的时候， 我的很多想
法就改变了， 因为通过培训我看
到公司各项制度十分规范。 我认
为在一个管理有序的公司工作，
应该能学到技术。 而且， 在我工
作不久， 我的主管就和我说过：
“只要你觉得这个岗位上的工作
你已经能够做得非常好了， 想学
习其他岗位相关的内容， 就可以
提出申请……” 所以我觉得， 这
个公司的管理制度非常好， 从来
不压制有能力肯上进的职工， 从
来都是鼓励创新、 鼓励上进， 而
我恰恰是个喜欢动脑动手的人，
所以这让我感受到留在富士康的
发展空间， 我决定在这里好好发
挥自己的青春。

点评 ： 一个单位有没有未
来， 可不可以持续发展， 要靠制
度， 从体制到机制再到规章制度
建设。 如果没有好的制度就很难
有努力为之奋斗的员工。 可谓感
情留人， 待遇留人， 环境留人，
都比不上企业文化制度留人。

记者： 您刚入职时最高学历
就是技校， 在职业发展中有过受
阻吗？

张友兵： 从来没有过。 “不
唯文凭论” 是集团公司一直以来
的用人政策。 通过几年的工作我
自己深有体会， 在富士康工作只
要你有能力 ， 是非常容易提升
的， 只要你有能力， 公司就不会
压制你， 因为这里的管理是非常
人性化的。 我的起点比较低， 所
以除了努力工作， 就是拼了命去
学习。 因为光靠生产线上那点实
际操作是远远不够的， 必须恶补
文化课， 理论联系实际才能把工
作干的更好。 幸运的是， 公司非
常支持职工学习技术， 通过校企
合作的学历班， 给职工们打造了
非常好的提升平台， 所以很多人
都拿到了专科、 本科的学历， 从
他们中间也走出了很多园区主
管、 技术能手等。

点评： 一线技术人员在企业
经济发展建设中起着非常重要的
作用。 在他们成长中， 用人单位
为他们搭建不断进步的平台， 努
力给他们创造更多的公平发展机
会， 使他们在技能素质等方面快
速适应产业转型升级的要求， 用
人单位功不可没。


